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Data da reunião: 07/02/2023  1 

COMPOSIÇÃO PLENÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA LAGUNAR DE JACAREPAGUÁ 

 Segmento Poder Público Representantes Comparecimento 

01 
Conselho Regional de Biologia da 2ª 
Região RJ/ES (CRBio) 

Titular: Glaucia Freitas Sampaio   
Suplente:  

Presente 

03 
Fundação Instituto das Águas do 
Município do Rio de Janeiro (Rio Águas) 

Titular: Daniel José Rienda 
Moraleida 
Suplente:  

Presente 

04 Parque Nacional da Tijuca 
Titular: Eduardo Frederico 
Cabral de Oliveira 
Suplente:  

Ausente 

05 
Secretaria de Estado do Ambiente e 
Sustentabilidade (SEAS) 

Titular: Tamara Grisolia 
Fernandes / Pedro Cabral Santos 
Suplente:  

Presente 

06 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
e Clima do Rio de Janeiro (SMAC) 

Titular: Vladimir da Franca 
Fernandes 
Suplente: Jefferson Pecin 

Ausente 

 Segmento Usuários Representantes Comparecimento 

07 
Associação Comercial e Industrial do 
Recreio e Vargens (ACIR) 

Titular: José Sampaio 
Suplente: 

Presente 

08 
Associação de Pescadores da Barra da 
Tijuca e Jacarepaguá, Lagos e Rios 
Adjacentes (Apesbagua) 

Titular: Michel Costa Dantas 
Suplente: 

Ausente 

09 Clube de Remo Rio de Janeiro (CRRJ) 
Titular:  
Suplente:  

Ausente 

10 Marina Barra Clube 
Titular: Liliane 
Suplente:  

Ausente 

11 Iguá Rio de Janeiro S/A 
Titular: Joseli Cabral 
Suplente:  

Ausente 

 Segmento Sociedade Civil Representantes Comparecimento 

01 
Associação de Moradores e Amigos da 
Freguesia (AMAF)  

Titular: Veronica Beck 
Suplente: Mariela Ferreira Melo 

Presente 

03 
Associação Projeto Lagoa de Marapendi 
(Ecomarapendi) 

Titular: Vera Chevalier 
Suplente:  

Presente 

04 
Instituto de Estudos dos Direitos 
Humanos e do Meio Ambiente (IEDHMA) 

Titular: Silvana Di Iulio Moreira 
Suplente: Christianne Bernardo 
da Silva 

Presente 

05 
Associação Comercial e Industrial da 
Barra da Tijuca (ACIBARRA) 

Titular: Donato Velloso 
Suplente:  

Ausente 

06 
Associação de Moradores e Amigos de 
Vargem Grande (AMAVAG) 

Titular: João Pedro Maciente 
Suplente: Renato Gomes da 
Rocha 

Presente 

 

mailto:cbhbaiadeguanabara@gmail.com
http://www.comitebaiadeguanabara.org.br/


                                                                                                                         

 

R. da Quitanda, 185 - sala 402 - Centro, Rio de 
Janeiro - RJ, Cep: 20091-005 (21) 2531-0309 
cbhbaiadeguanabara@gmail.com 
www.comitebaiadeguanabara.org.br 

 

Convidados 

01 Luiz Octavio de Lima Pedreira 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Clima do 
Rio de Janeiro (SMAC) 

02 Elizabeth Alves Bezerra Movimento SOS Vargens 

03 Adriana Bocaiúva Presidente do CBHBG 

 2 

 3 

Data da reunião: 07/02/2023  4 

Presidiu a sessão: Veronica Beck (AMAF)  5 

Ata foi elaborada por Tamara G Fernandes  6 

Minuta ATA DA REUNIÃO PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ SISTEMA LAGUNAR DE 7 

JACAREPAGUÁ DO COMITÊ DA BAÍA DE GUANABARA E DOS SISTEMAS LAGUNARES DE MARICÁ E 8 

JACAREPAGUÁ – CBH- BG. GRAVAÇÃO DISPONÍVEL – No dia sete de fevereiro de 2023 deu-se a reunião 9 

extraordinária com a maioria simples do total de membros com um de cada segmento por 10 

videoconferência às 09:30min, com a seguinte pauta: 1- Aprovação da ata da reunião de 20/12/22, 11 

veiculada com antecedência para os participantes dessa reunião; 2- Apresentação do projeto fruto do 12 

convênio que foi assinado pela ACIR (em anexo), representando as Vargens e os Estudos de Impacto 13 

Ambiental efetuados; 3- Feedback das articulações informais efetuadas com os outros Subcomitês 14 

pedindo empréstimo da verba das áreas verdes não usadas pelos outros Subcomitês. Iniciada a Reunião 15 

pelo item de pauta 2 (Apresentação do projeto fruto do convênio que foi assinado pela ACIR, 16 

representando as Vargens e os Estudos de Impacto Ambiental efetuados) pela impossibilidade de 17 

aprovação da ata (item de pauta 1) por falta de quórum. Solicitou-se a Tamara G Fernandes (SEAS) que 18 

expusesse um briefing sobre o projeto a ser apresentado pela representante do Movimento SOS Vargens 19 

(Elizabeth Alves Bezerra). Tamara explicou que segundo informado a ela pela ACIR o projeto sobre as 20 

obras de infraestrutura que se equivale a um movimento de contrapartida ao recebimento das cerca de 21 

3.500 residências novas (Minha Casa Minha Vida) encontra-se parado por determinação da Câmara de 22 

Vereadores.  Elizabeth (Movimento SOS Vargens) iniciou sua apresentação expondo que não abordará 23 

questões relacionadas as residências do Minha Casa Minha Vida, mas que tratará dos grandes 24 

empreendimentos que se instalam na região. Elizabeth tratou da importância da bacia e relacionou as 25 

mudanças climáticas a significativos impactos à biodiversidade do município do Rio de Janeiro. A 26 

representante do Movimento SOS Vargens expôs alguns questionamentos, tais quais “se a prefeitura está 27 

entregando área de proteção ambiental para a especulação imobiliária” e se “esse projeto desconsidera 28 

o proposto pela SAMC, técnicos de organizações externas e moradores” sobre as ações do projeto da ACIR 29 

mas também de outros empreendimentos como Alphaville, Fazenda Parque Recreio, Fazenda Granja 30 

Calábria, Carvalho Hosquen. Em linhas gerais, a apresentação foi focada nos processos das infraestruturas 31 

e seus impactos ambientais gerados, afinal, todos os empreendimentos mostrados na apresentação estão 32 

localizados em áreas de alagados e modificarão recursos hídricos da cidade trazendo péssimas 33 
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consequências, segundo a expositora.  Após a apresentação da Elizabeth, Daniel Rienda fez considerações 34 

sobre a urbanização e ocupação da área e infraestruturas do Museu do Pontal que se fizeram necessárias 35 

para a implementação da estrutura viária e escoamento da área e após sua fala Veronica Beck expôs suas 36 

considerações em contraponto as falas do Daniel acreditando que as intervenções não eram 37 

imprescindíveis. Renato Gomes ressaltou a importância das áreas alagadas. Renato Gomes recebeu 38 

contribuições de outros membros como Verônica Beck, Luiz Pedreira e Vera Chevalier. No item 3 de pauta 39 

(Feedback das articulações informais efetuadas com os outros Subcomitês pedindo empréstimo da verba 40 

das áreas verdes não usadas pelos outros Subcomitês) Adriana e Tamara ressaltaram a importância de 41 

não atropelar processos, estando todos de acordo em que seja realizada uma apresentação no CBH BG 42 

para a proposta ser levada aos demais subcomitês para financiamento da elaboração do plano de manejo. 43 

Foi dada sugestão pela Adriana B. de pegar dinheiro direto do caixa de áreas verdes do subcomitê. Glaucia 44 

sugere consulta à secretaria de habitação. Veronica Beck sugere elaboração de um ofício pelo Sub JPA 45 

pelo Comitê da Baia de Guanabara requerendo uma consulta pública e audiência pública sobre a proposta 46 

de urbanização da Prefeitura para as Vargens e a apresentação dos respetivos estudos de impacto 47 

ambiental, alegando maior celeridade ao processo. Adriana B. questiona a sugestão. A ideia proposta do 48 

ofício não pode ser votada por falta de quórum, pois o representante do segmento usuários teve que se 49 

ausentar. Tamara discorda do envio do ofício diretamente à prefeitura e sugere mais cautela, sem 50 

encaminhamento de proposta formalizada por e-mail, sendo o envio do e-mail apenas uma consulta aos 51 

membros do subcomitê. Glaucia afirma importância de não desconsiderar a decisão colegiada. Para a 52 

próxima reunião a ser marcada pelo CBH BG, Luiz Pedreira fará apresentação sobre o tema (a necessidade 53 

de plano de manejo para a APA Sertão carioca e REVIS Campos de Sernambetiba). Encerrada a reunião às 54 

XXXXh, sem mais nada a declarar, eu, Tamara G Fernandes, transcrevi esta ata e dou fé. 55 

 56 

Rio de Janeiro de 07 de fevereiro de 2023. 57 

 58 

Tamara Grisolia Fernandes 59 

Veronica Beck 60 

Michel Costa 61 

Coordenação Colegiada do Subcomitê Jacarepaguá 62 

Encaminhamentos: 63 

1.  Aprovação da ata de 20/12/2022 por e-mail  64 

2. Envio do ofício sugerido pela Veronica por e-mail para os membros do SUB JPA 65 

 66 
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